
люты
2003

гзр п п ^
'WfUwUVi

21 февраля состоялась встреча 
Заместителя Председателя Совета 
Республики М.А.Авласевича с кол
лективом университета. М.А.Авла- 
севич проинформировал собрав
шихся о работе Парламента. Так, за 
последние два года было рассмот
рено 196 законопроектов, 56 декре
тов Президента РБ, ратифицирова
но 70 международных договоров и 
соглашений. Среди рассмотренных 
законопроектов такие, как Инвести
ционный кодекс, О подоходном на
логе с физических лиц, Об охране 
окружающей среды, Об образова
нии, О вероисповедании. В настоя
щее время идет работа над главной 
частью Налогового кодекса, слож
ность которой обусловлена тем, что 
здесь сталкиваются интересы госу
дарства и производителя. Рассмат
ривается законопроект О лицензи
ровании, по которому процедура ли
цензирования должна быть упроще
на, что даст толчок развитию пред
принимательства.

Экономическое положение в РБ, 
как подчеркнул М.А.Авласевич, 
сложное: из 16 прогнозных показа
телей выполнено лишь 8. Не выпол
нены показатели по уровню инфля
ции, по себестоимости товаров и 
т.д. Перед нами стоит задача -  на 
20—25% снизить себестоимость то
варов, что требует проведения тех
нического обновления производ
ства, внедрения новых технологий. 
Необходимы инвестиции в произ
водство, следовательно, требуется 
проводить акционирование, прива
тизацию, а это, в свою очередь, по
влечет за собой увольнения, поэто
му придется решать проблему пере
квалификации работников. Эконо
мика требует более настойчивого 
реформирования, это понимают и 
правительство, и Парламент.

Мы идем к созданию Союзного 
государства. Россия сейчас шагну
ла вперед, хотя не все у них было 
хорошо, так как в процессе прива
тизации произошло разграбление 
страны. Однако назрела необходи-

шем и среднем 
специальном об
разовании, важно 
не впадать в край
ности и сохранить 
то хорошее, что 
есть в нашей шко
ле. Об увеличе
нии сти пен д ий  
студентам. Хоте- 
лось бы, чтобы 
стипендии были 
более высокими, 
однако, пока эко
номика не будет 
работать, этот 
вопрос решить 
невозможно. Об

мость идти к сближению наших двух 
стран. В настоящее время создана 
совместная экспертная группа по 
доработке конституционного акта, в 
которую входит по12человекс каж
дой стороны, со стороны РБ в дан
ной группе работает и М.А.Авласе
вич. 11 марта состоится заключи
тельное заседание по проекту. Пре
дусмотрено создание Парламента, 
Совета Министров, Высшего Госу
дарственного Совета, Суда Союзно
го государства. Российская сторо
на очень заинтересована в данном 
проекте.

Затем М.А.Авласевич ответил на 
вопросы присутствующих. О разви
тии регионов. Деятельность наших 
регионов недостаточно регламенти
рована в законодательном плане. 
Идет разработка Закона о местном 
самоуправлении, так как необходи
мо расширить права местных орга
нов власти. Об использовании  
опыта организации образования 
в зарубежных странах. То, что сей
час делается у нас в среднем обра
зовании, учитывает опыт зарубеж
ных стран, и не только Европы. В 
Китае уже введен единый выпускной 
экзамен, приветствуется получение 
образования за границей, где учат
ся 15-20% выпускников. Сейчас у 
нас разрабатывается Закон о выс-

увеличении пен
сионного возраста. На одного пен
сионера сейчас приходится 1,7 ра
ботающих в производстве, поэтому 
Пенсионный фонд не в состоянии 
обеспечивать пенсионеров. Прави
тельство внесло предложение об уве
личении пенсионного возраста жен
щин -  до 60 лет, мужчин -до 63 или 
65 лет, как это уже сделало большин
стве стран СНГ. Однако Президент РБ 
А.Г.Лукашенко заявил, что до 2005 г. 
не может быть и речи об увеличении 
пенсионного возраста и отмене пен
сии для работающих пенсионеров. О 
том, почему не решаются давно 
существующие проблемы. Прави
тельство очень консервативно и по
этому очень медленно движется впе
ред. Похоже, многие просто не хо
тят выпускать из рук рычаги управ
ления. Об увеличении нагрузки  
преподавателям , сокращ ении  
часов. М.А.Авласевич не совсем со
гласен с тем, что МО планирует в сфе
ре высшего образования. Есть опасе
ния, что то, что сейчас происходит в 
высшем образовании, может приве
сти к его деградации.

В заключении встречи М.А.Авласе
вич вручил студентам университета 
Алесе Черной и Виктору Мартюченко 
свидетельства о стипендиях Специ
ального фонда Президента РБ по под
держке одаренной молодежи.

Собкор.
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работы студенческих профсоюзных 
организаций, деятельности БРСМ, 
студсоветов общежитий; приемы 
проведения массовых мероприятий, 
посвященных 90-летию университе
та, и др. Присутствующие приняли 
участие в ряде тренингов с элемен
тами деловой игры, мозговом штур
ме по проведению юбилейного ток- 
шоу «Я и мой университет», практи
ческих занятиях, выставке творческих 
работ.

Для студенческого актива была 
организована встреча с председате
лем Могилевского облисполкома 
Б.В.Батурой, в которой также приня
ли участие его заместитель А.Т. Глаз, 
начальник управления образования
В.С.Богданов, представители ректо

ратов и студенче
ства вузов облас
ти.

По словам 
Б.В.Батуры, к про
ведению такой 
встречи его под
толкнули резуль
таты последних 
социологических 
исследований. Он, 
в частности, ска
зал:

— Студенчество 
живет как бы в обо
собленной среде, 
не чувствуя того, 
что происходит в 

регионе. Порядка 60% студентов не 
знают, кто является председателем 
облисполкома, мэром города, какие 
будут проводиться выборы..., тогда 
как именно в нынешних студентах -  
главная надежда и Могилевщины, и 
всей страны. Ведь именно они будут 
воплощать в жизнь сегодняшние за
думки. Кроме того, заметно мало ини
циативы студенчества в тех делах, 
которые организует облисполком по 
приведению города в порядок, созда
нию привлекательного образа Моги
левщины.

Инициативу сверху, навязываемую 
обществу, Б.В.Батура считает мерт
вой, а ту, которая идет снизу и полу
чает поддержку руководства, он на

звал основой для хорошего дела. Ру
ководитель области пригласил сту
дентов к открытому, неформальному 
разговору о наболевших проблемах, 
возможных путях улучшения ситуа
ции.

На вопрос председателя студен
ческого координационного совета 
МГУ В.Мартюченко о программах 
поддержки молодых специалистов, 
которые зачастую едут по распреде
лению в другие города или сельскую 
местность и едва сводят концы с кон
цами, Б.В.Батура ответил:

— Такие программы существуют в 
рамках Республики, к примеру, про
грамма льготного кредитования жи
лья. В области ежегодно вводится в 
строй 250—300 квартир для молоде
жи. Устройство на селе и жилье не 
являются проблемой. Зачастую жи
лье там даже пустует. С уровнем зар
платы действительно есть проблемы, 
но чтобы она была выше, нужно луч
ше работать. А наш регион пока ра
ботает плохо. Я оцениваю его работу 
на неудовлетворительно. Ведь госу
дарству, в принципе, выгодно, чтобы 
у граждан была высокая зарплата, 
влекущая за собой оживление това
рооборота, высокие отчисления в 
бюджет. В нынешнем году мы плани
руем выйти по сфере образования 
на среднюю заработную плату в 
125$.
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ВСТРЕЧА
ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ 

ТРУДОВЫХ 
КОЛЛЕКТИВОВ

26 февраля в конференц-зале 
ОАО «Лента» состоялась очередная 
встреча руководства и представи
телей трудовых коллективов МГУ 
им. А.А.Кулешова и ОАО «Лента». 
Генеральный директор Н.Г.Петрова 
и ректор университета А.М. Радьков 
познакомили собравшихся с со
временным состоянием дел в тру
довых коллективах, поделились 
планами на будущее. Одним из 
вопросов, которые волновали со
бравшихся, были выборы в мест
ные Советы. Выборы являются 
важным показателем гражданской 
зрелости трудящихся, и поэтому 
руководители призвали собрав
шихся ответственно отнестись к 
данному вопросу, принимать взве
шенные решения.

С лекцией «Человек среди лю
дей» выступила зав. кафедрой пси
хологии Э.В.Котлярова. В рамках 
встречи библиотекой университета 
была организована выставка учеб
ной, научной, методической лите
ратуры. Силами двух коллективов 
был подготовлен концерт художе
ственной самодеятельности.

Наш корр.

ВПЕРЕДИ ЭКЗАМЕН
С 12 по 14 февраля в универси

тете согласно приказу ректора 
№ 22 от 6.02.2003 года было орга
низовано обучение по вопросам ох
раны труда, проверка знаний (экза
мены) состоятся в марте т.г. Обу
чение прошли руководители под
разделений, деканы факультетов и 
их заместители, заведующие ка
федрами, коменданты и воспитате
ли общежитий и другие специали
сты.

В течение трех дней перед слу
шателями выступили работники уп
равления Государственного депар
тамента труда, отделения гигиены 
труда облЦГЭ, Энергонадзора и го
родского отдела по чрезвычайным 
ситуациям.

По вопросам законодательной и 
нормативной базы охраны труда 
выступил А.А.Корунныи, начальник 
отдела департамента, с практикой 
применения законодательства об 
охране труда познакомил зам. на
чальника департамента М.Н.Жев- 
лаков.

Лекция «Основы производствен
ной санитарии и гигиены труда. 
Оказание первой доврачебной по
мощи потерпевшему» была прочи
тана зав. отделением гигиены тру
да областного ЦГЭ О.П.Киселевым.

Главный эксперт по условиям 
труда Могилевской области 
Л.В.Комлев раскрыл методику про
ведения аттестации рабочих мест. 
Вопросы обеспечения электро- и 
пожаробезопасности в учреждени
ях в своих выступлениях осветили 
инспектор Энергонадзора М.П.Я- 
ковский и старший инспектор го
родского отдела ЧС Д.Г.Шайков.

Все лекторы профессионально 
ответили на многочисленные воп
росы слушателей.

Впереди экзамены! Удачи!

ВПЕРВЫЕ 
ПРИНИМАЕМ 

УЧАСТИЕ
25-27 февраля в павильоне на

ционального выставочного центра 
«Белэкспо» будет проходить X Мин
ская Международная книжная вы
ставка-ярмарка. В выставке еже
годно принимают участие между
народные и национальные ассоци
ации издателей и книгораспрост- 
ранителей, книгоиздательские и 
книготорговые фирмы и организа
ции, литературные и информаци
онные агентства и общества, ав- 
торско-правовые организации из 
Беларуси, России, Украины, 
Польши.

Впервые издательский центр 
университета заявил о своем учас
тии в таком проекте.

Надеемся, что работа на вы
ставке поможет установить новые 
деловые контакты и получить воз
можность для дальнейшего разви
тия книгоиздания в нашем универ
ситете.

19 февраля в стенах университета 
была организована работа школы-се
минара студенческого актива МГУ им. 
А.А.Кулешова на тему «Актуальные 
проблемы совершенствования идей- 
но-политического воспитания сту
денческой молодежи». На пленар
ном заседании после приветствен
ного слова ректора университета
A.М.Радькова и представления на
чальником отдела воспитательной 
работы Т.Н.Кузьминой организато
ров и участников семинара студентам 
был предложен ряд докладов на ак
туальные темы: «Формирование по
литической культуры студенческой 
молодежи» (проректор В.И.Попов), 
«Молодежная субкультура в студен
ческой среде» (ст. преподаватель ка
федры философии Н.Ю.Токова). Сво
ими мыслями о роли студенческого 
самоуправления с собравшимися по
делился председатель координаци
онного студенческого совета
B.Г.Мартюченко; о школе студенчес
кого актива как факторе формирова
ния личности рассказала выпускница 
школы А.Н.Ариненко.

После перерыва состоялась пре
зентация сборника «Профилактика 
вредных привычек», встреча с пред
ставителем медицинской сферы 
Н.Н.Корсак, были подведены итоги 
конкурса «Студенческая инициатива».

Вторая половина дня оказалась не 
менее насыщенной. Участники семи
нара в составе семи секций обсуди
ли роль, место и конкретные формы

люты
3 -Ю  -  Навукова-мета- 

дычная канферэнцыя вык- 
I ладчыкаў і супрацоўнікаў 

па выніках навукова-дас- 
! ледчай работы ў 2002 го

дзе.
17 -  Пасяджэнне аргані- 

зацыйна-метадычнай кант- 
I рольнай камісіі, на якой 
і разгледжаны наступныя
і пытанні:
І 1. Аб эфектыўнасці выка- 
: рыстання сеткі “ Інтэрнета” 

ва універсітэце.
2. Аб выкананні “Парадку 

засялення студэнтаўу інтэрнаты 
універсітэта і стане аплаты за 
пражыванне” .

19 -  Семінар-школа студэнц- 
кага актыву “Лідэр” на тэму: “Ак- 
туальныя праблемы ўдаскана- 
лення ідэйна-палітычнага выха- 
вання студэнцкай моладзі” .

У рабоце семінара прыняў 
удзел губернатар вобласці 
Б.В.Батура.

— Навукова-метадычны савет, 
на якім абмеркаваны наступныя 
пытанні:

1. Аб выніках выканання плана 
выдавецкай дзейнасці універсітэ- 
та за 2002 і задачах на 2003 г.

2. Аб рабоце кафедраў музыкі 
па навукова-метадычным забес- 
пячэнні вучэбнага працэсу.

21 -  Рэктарат, на якім раз
гледжаны наступныя пытанні:

1. Аб эфектыўнасці сістэмы 
кантролю ў падраздзяленнях ад- 
м ін істрацы йна-гаспадарчай 
часткі.

2. Аб рабоце па фарміраванні 
здаровага ладу жыцця сярод сту- 
дэнтаў гістарычнага факультэта.

— Савет універсітэта, на якім 
абмеркаваны наступныя пытанні:

1. Аб задачах фізіка-матэма- 
тычнага факультэта і стане рабо
ты па адкрыцці новых спецыяль- 
насцей.

2. Зацвярджэнне іменных сты- 
пендый.

У Савеце прыняў удзел і вы- 
ступіўз прамовай НамеснікСтар- 
шыні Савета Рэспублікі Беларусь 
прафесар М.А.Аўласевіч.
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:о ДНЮ ЕДИНЕНИЯ

Семь лет назад, 2 апреля 1996 
года, в Москве был подписан 

Договор об образовании Сообще
ства Беларуси и России, который 
положил начало восстановлению и 
укреплению всесторонних связей 
наших стран. Преобразование Со
общества в Союз, а затем в Союз
ное государство стало естествен
ным по своей логике процессом, за 
который, желая восстановить еди
ное жизненное пространство, про
голосовали и белорусы, и россия
не. Какое значение придают в Бе
ларуси и России этому событию, 
как складываются сегодня отноше
ния между нашими странами, стро
ящими ныне Союзное государство?

Великими потрясениями ознаме
новалось последнее десятилетие 
ушедшего XX века. Развал СССР 
пробудил центробежные силы, ко
торые горем и страданием оберну
лись для миллионов людей, сорва
ли их с насиженных мест, ввергли в 
пучину гражданской войны и жесто
кого противостояния. Правда, в Бе
ларуси в силу толерантности и ми
ролюбия ее населения эти процес-

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО -  ОБЩАЯ ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ
сы протекали более спокойно. Од
нако они не сняли с повестки дня 
многие назревавшие вопросы.

Появление на политической кар
те Союза Беларуси и России карди
нально изменило представление о 
возможных путях интеграции, при
вело в движение самые разнород
ные политические, общественные 
силы. На головы россиян и белору
сов обрушился поток противоречи
вых аргументов «за» и «против». 
Одни вещали о благах, которые 
принесет объединение, другие пу
гали утратой независимости, ухуд
шением благосостояния, называя 
Беларусь «черной дырой», «нахлеб
ницей». Казалось, это событие рез
ко изменит ход современной исто
рии. Но шли месяцы. Вот уже счет 
пошел и на годы. Улеглись страсти, 
прошла эйфория. Для молодого 
межгосударственного объедине
ния семь лет не возраст. И тем не 
менее -  это повод для первых оце
нок и прогнозов.

В экономической плоскости ин
теграция Беларуси и России рас
сматривается как возможность

восстановления утраченных произ
водственных связей, возрождения 
промышленности, связанной еди
ным техническим процессом. Струк
тура экспортно-импортных опера
ций между Беларусью и Россией 
значительно не изменяется на про
тяжении длительного периода. Экс
порт из Беларуси оборудования'ме- 
ханических предметов, транспорт
ных средств и другой готовой про
дукции, с одной стороны, и импорт 
в республику минерального сырья и 
топлива -  с другой. На основе этих 
моментов восстановление позиций 
двух стран на традиционных рынках 
сбыта являлось и является жизнен
но важным. Нельзя оставить в сто
роне и те трудности, с которыми 
столкнулись республики после по
лучения независимости, в рамках 
мирового рынка. Это прежде всего 
жесткая конкуренция, хорошо отла
женная экономическая и правовая 
защита национальных производите
лей в странах с рыночной экономи
кой, монопольное господство на 
мировом рынке многих компаний, 
не позволяющих молодым органи

зациям их потеснить. Невозмож
ность в одиночку, не в блоке госу
дарств, интегрироваться в мировую 
экономику послужило еще одним 
катализатором интеграции Белару
си и России. Факт развития межре
гиональных связей -  еще одна при
чина интеграционных процессов се
редины 90-х годов XX века.

Подготовка условий для интегра
ции столь высокого уровня, каким 
является Союз, включала в себя ряд 
важных этапов. Начало этому пути 
было положено подписанным в фев
рале 1995 года в Минске Договором 
о дружбе, добрососедстве и сотруд
ничестве между Республикой Бела
русь и Российской Федерацией. 
Между тем, уже 26 мая 1995 года у 
белорусской деревни Речка на гра
нице Зитебской и Смоленской обла
стей был торжественно выкопан из 
земли пограничный столб, что ста- 
ло символичным началом движения 
к Союзу двух славянских государств.

Особый динамизм получило это 
двустороннее сотрудничество пос
ле подписания в том же году Дого

вора о Таможенном союзе. На осно
ве его правительства стран в корот
кий срок проделали огромную рабо
ту по унификации тарифного зако
нодательства, денежно-кредитной и 
налогово-бюджетной политики.

Следующим последовательным 
шагом в этом направлении стал зак
люченный 2 апреля 1996 года Дого
вор об образовании Сообщества 
Беларуси и России. Именно в этот 
день в обоих государствах стал от
мечаться День единения народов. 
Развитие отношений между двумя 
странами в рамках Сообщества по-̂  
казало, что такая форма сотрудни
чества отвечала в тот период жиз
ненно важным интересам обоих на
родов и не только послужила хоро
шей основой для дальнейшего бело
русско-российского сотрудниче
ства, но и способствовала более 
динамичному развитию каждой из 
стран.

г.и.ВОЛЧОК, 
профессор.

Продолжение 
в следующем номере.

Ш веция -  капиталистическая 
страна, так к а к  там существует 
частная собственность и свобода 
предпринимательства. Но, с дру
гой стороны, в Швеции сформиро
валась мощ ная система социаль
ной защиты населения с момента 
рождения Человека и д о  ухода из 
ж и зни . Словом,  есть н а  что п о 
смотреть и  есть чему поучиться. 
Именно поучиться у  шведов и  от
правилась И р и н а  Анатольевна 
Комарова, д екан  факультета пси
хологии и педагогики детства. Об  
этом она рассказывает читателям 
«YB».

— Ирина Анатольевна, как Вы 
оказались в Швеции?

— Я была включена в белорусско- 
шведский проект по работе социаль- 
но-педагогических центров. Этот 
проект рассчитан на 1 год, финанси
руется Министерством образования 
РБ и Стокгольмским университетом. 
Проект предполагает 7 учебных не
дельных сессий в г. Минске, учебные 
стажировки в г. Стокгольме и г. Виль
нюсе. В июне 2003 г. -  получение сер
тификата международного образца.

— Расскажите, пожалуйста, где 
проходила стажировка? Чему и 
как Вас учили?

— Учебная стажировка проходила 
на базе Высшей социальной школы 
Стокгольмского университета на про
тяжении 2 недель. План стажировки 
включал лекции, практическое и тре
нинговые занятия. Лекционные заня
тия проводились преподавателями 
ВСШ по проблемам социального за
конодательства Швеции по отноше
нию к детям и подросткам; соци
альные работы в Швеции в развитии; 
работа с семьей и сетью контактов; с 
детьми, подвергшимися сексуаль
ным посягательствам, с детьми зло- 
употребителей; вопросы терапии ок
ружающей среды. Мы посетили уп
равление по социальной работе в 
районе Эдише-Эршта, отделение 
расследования и оказания срочной 
помощи подросткам, злоупотребля
ющим наркотиками, семейный центр 
«Халагалюнд», частное учреждение 
«Дротнингенс щеларе» по расследо
ванию и реабилитации семей с про
блемами алкогольной и наркотичес
кой зависимости и психическими 
расстройствами; приемную и СИЗО 
полицейского отделения для подро
стков; коммуну Солентюна. Нас зна
комили с направлениями профилак
тической и реабилитационной рабо
ты с детьми и подростками, сотруд
ничеством социальных работников, 
полиции, уличных работников («поле
виков») и др. в работе с трудными 
детьми и подростками.

В Швеции Вы изучали опыт в на
правлении социальной работы. На

в Ш Щ Е И
часов детей с раннего и дошкольного 
возраста и их родителей. Таким об
разом, молодые мамы, папы, дедуш
ки и бабушки получают знания по вос- 
питанию собственного ребенка и 
учатся общаться друг с другом и деть
ми.

— Что положительного из швед
ского опыта социальной работы 
можно позаимствовать белору
сам?

— Я уже говорила, что в Швеции 
создана система социальной работы, 
это очень важно, и нам следует к это
му стремиться.

К социальной работе привлечено 
много волонтеров, несмотря на то, 
что это высокопрофессиональная 
служба. Мы что-то пытаемся делать в 
этом плане. Социальная служба име
ет ярковыраженную профилактичес
кую направленность, а не реабилита
ционную, как у нас. Все социальные 
учреждения носят открытый характер. 
Ювенальная юстиция в Швеции суще
ствует не только как идея, но и в ре
альной жизни.

— Скажите, пожалуйста, как на
лажена система подготовки спе
циалистов по социальной работе в 
Швеции?

— Специалистов готовит Высшая 
социальная школа при Стокгольмс
ком университете. Срок обучения -  4 
года (3 года обучение по 1 програм
ме, затем 1 год специализация, 1 год
-  практика и потом государственные 
экзамены). По окончании присваива
ется квалификация «Соционом». Не
которые выпускники продолжают 
обучение в магистратуре. Кстати, 
учебных дисциплин в учебном плане 
значительно меньше, чем у нас: в се
местре изучается 2-3 дисциплины по 
принципу блочной подачи знаний и 
накопления системы баллов по каж
дому предмету. И еще замечу, что 
многие выпускники этой школы впос
ледствии становятся государствен
ными деятелями.

— Похоже, что опыт социальной 
работы Вы изучили глубоко. А что 
Вам еще удалось узнать, увидеть?

— Мы жили в Стокгольме. Городу 
750 лет, расположен на 14 островах, 
здесь проживает 700 тыс. человек. 
Это один из самых экологически чис
тых городов Европы, воду из крана 
пьют, как минеральную.

Посетили несколько музеев, их в 
Стокгольме около 70, послушали опе
ру, заглянули в магазины. Несмотря 
на пасмурную, дождливую погоду и 
короткий световой день, мы отмети
ли некоторые особенности шведско
го менталитета. Шведы любят цветы, 
свечи, на окнах и где только можно 
стоят настольные лампы. Они ведут 
здоровый образ жизни, активно зани
маются спортом, многие ездят на ве
лосипедах. Это закаленные, высокие, 
стройные, спокойные люди. Средняя 
продолжительность жизни женщин -  
82 года, мужчин -  78 лет. В Швеции 
не принято говорить о болезнях и об
ращаться за медицинской помощью 
публично. Мы заметили, что шведки 
не пользуются яркой косметикой, в 
повседневной жизни одеваются 
скромно, по-спортивному. В Швеции 
женщины обладают реальной влас
тью: министр обороны, мэр Стокголь
ма, Епископ, 1/2 парламента Швеции
-  все это женщины.

— Ирина Анатольевна! Спасибо 
Вам за интервью.

Беседовала
Л.ШИШАКОВА.

Ваш взгляд, почему Швеция смог
ла достичь высокого уровня со
циальной защиты?

— В Швеции -  высокий уровень 
жизни населения благодаря государ

ственной системе услуг и планирова
ния, в области окружающей среды, 
широкому участию общественности в 
принятии решений политической и 
государственной важности. Не надо 
забывать, что Швеция не участвова
ла ни в первой, ни во Второй миро
вой войне, не является членом НАТО, 
но член Евросоюза. В Швеции хоро
шо развито законодательство в сфе
ре защиты детства. Каждые 5 лет про
водится перепись населения с целью 
анализа развития условий жизни в 
стране. Здесь понятие «семья» рас
сматривается широко, независимо от 
того, зарегистрирован брак или нет, 
полная семья или состоит из одного 
из родителей и ребенка (детей). 
Очень хорошо развита система здра
воохранения и социальной защиты 
(бесплатное медицинское наблюде
ние беременных женщин, обучение 
родителей до и после рождения ре
бенка, регулярное медицинское об
служивание ребенка до 18 лет), мате
риальная помощь малообеспечен
ным семьям. В Швеции нет детских 
домов и школ-интернатов. Здесь пре
красно работает системна приемных, 
дежурных и контактных семей, персо
нальных ассистентов, центров днев
ного пребывания, связи с биологи
ческими родителями. Уже 20 лет су
ществует такое типично националь
ное явление, как открытый детский 
сад, который предполагает совмест
ное общение в течение нескольких

Среди зарегистрированных кандидатов в депута
ты есть представители нашего коллектива:

Агеев Александр Григорьевич, доцент кафедры 
всеобщей истории;

Мартюченко Виктор Григорьевич, студент 5 кур
са исторического факультета, стипендиат специаль
ного фонда Президента по поддержке одаренной мо
лодежи;

Серова Елена Николаевна, аспирантка факульте
та славянской филологии;

Шарапкин Кирилл Владимирович, студент 4 кур
са экономического факультета.

Успехов Вам!

23 февраля наша страна отмечала День защитников Отечества. Преж
де всего это праздник тех, кто честно и добросовестно выполняет воинс
кий долг, кто отдал Отечеству свои лучшие годы. Фатин Сергей Бронис
лавович -  один из многих, кто верой и правдой служил Родине, воевал в 
Афганистане. Работая заместителем декана факультета физвоспитания, 
продолжает воспитывать молодежь, увлекается резьбой по дереву, со
здает прекрасные произведения.

— Сергей Брониславович, ска
жите, пожалуйста, почему Вы ре
шили стать военным?

— Вырос я в семье военного, 
мама -  врач, детство мое прошло в 
военных гарнизонах. Военные го
родки имеют особую ауру, и я, как и 
большинство мальчишек, Мечтал о 
карьере военного и выбрал этот 
путь. По окончании высшего обще
войскового командного училища в 
г. Орджоникидзе (Владикавказ) в 
1980 г. поехал служить в Казахстан, 
затем Афганистан.

— Вам пришлось исполнять ин
тернациональный долг в Афгани
стане. Если вспомнить, то каким  
было начало войны лично для  
Вас?

— В п. Отар в Казахстане из наше
го выпуска попало 5 молодых лей
тенантов. По приказу на пополнение 
в 40 армию (ДРА) из нашей роты 
должны были отправить моего при
ятеля Сергея Афончёнкова. Но у 
него была семья, жена и 3-месячная 
дочь, а я был холостяком. По совету 
командира написал рапорт, й через 
2 суток меня отправили «за речку». 
Прибыв в полк, я узнал, что мое под
разделение в рейде, и меня в соста
ве группы отправили охранять рези
денцию маршала Соколова в Кабу
ле, где я оставался почти месяц.

— Какие события, связанные с 
войной, Вам наиболее памятны? 
Как она закончилась для Вас?

— Война запомнилась людьми. 
История помнит победы, а солдат 
помнит друзей, у которых не будет 
старости.

После двух лет службы в ДРА меня 
направили в Ташкентское общевой- 
ское училище, где передавал знания 
и опыт курсантам.

— Ваше отношение к этой вой
не?

— В Афганистане, хотя и была 
сильна в то время пропаганда помо
щи делу революции и создания

справедливого общества, солдаты и 
офицеры служили согласно прися
ге. Об интернациональном долге 
говорили те, кому по должности 
положено было об этом говорить, 
а для нас, солдат и офицеров, это 
был долг воинский: быть трусом 
считалось позором.

— С ергей  Б р о н и сл а в о в и ч , 
р а сска ж и те , п о ж а л уй ста , ка к  
сложилась в дальнейш ем жизнь  
офицера Фатина?

— После возвращения в Союз 
обучал будущих офицеров военно
му делу, преподавал в Самарканд
ском госуниверситете, создал се
мью, воспитываю дочь. Одиннад
цать лет прослужил в Туркестане, 
и мне предоставили возможность 
замениться во «внутренний» воен
ный округ, так я приехал в Бела
русь. По распределению попал на 
военную кафедру Могилевского 
государственного пединститута, а 
я в1993 году в звании подполков
ника был уволен в запас, но про
должаю работать на факультете 
физического воспитания замести
телем декана.

— Каким бы Вы хотели видеть 
подрастающ ее поколение?

— Молодое поколение должно 
быть здоровым, красивым, грамот
ным, чтобы каждый нашел в этой 
жизни свое место. Очень важно 
иметь прочную любящую семью, 
интересную работу, на мой взгляд, 
это главный способ быть полезным 
обществу.

— Как оцени ла  Родина Ваш  
ратный труд?

— Благодарный афганский на
род наградил меня медалью, а Со
ветское правительство Грамотой 
Президиума Верховного Совета 
СССР и орденом Красной Звезды.

— Спасибо, Сергей Бронисла
вович.

Беседовала
Л.ДЫСЕНКОВА.
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— У нас в стране нет оппозицион
ных партий, заслуживающих внима
ния. Организации, в которых оста
лось по 2-3 человека, не оказывают 
влияния на студенчество. В Белару
си определена опора государства и 
Президента -  это Советы, профсо
юзы, молодежь.

Поднимали студенты и многие ча
стные вопросы: по поводу взимания 
арендной платы за помещения с 
молодежных организаций; о рас-

«Універсітэцкі веснік»

ш и ш т ш .
Окончание. Начало на 1 стр.
— Большая часть молодых специ- 

алистов-ученых стремится уехать из 
страны. Что делается в плане сохра
нения интеллектуального потенциа
ла? -  спросил студент МГТУ.

— Главная предпосылка здесь -  
экономическое и социальное поло
жение в стране. Мы пока не в луч
шей ситуации, и переломить ее не
просто. Наша наука выдает много 
значимых результатов, но заказчи
ки-предприятия не в состоянии про
финансировать эти находки. На за
паде тоже не все так безоблачно: 
высокую зарплату дают избиратель
но, лишь некоторым специалистам. 
Изменение ситуации к лучшему, ду
маю, ожидается в ближайшем бу
дущем. В 90-е годы в процессе де
мократизации мы утратили чувство

патриотизма и часто тянемся толь
ко за длинным рублем. Это не все
гда хорошо. А по договорам с ино
странными партнерами можно зара
батывать деньги и здесь.

Мнение Батуры поддержал ректор 
МГТУ Сазонов, который отметил, 
что многие выпускники их универси
тета уже возвращаются из Канады и 
США, потому что в настоящее вре
мя материально-техническая база 
для исследований начала улучшать
ся, а за рубежом при всех преиму
ществах многих наших эмигрантов 
попросту «выжимают» одного за 
другим, что оскорбляет их челове
ческое достоинство.

Отвечая на вопрос председателя 
студсовета из БСХА П.Новицкого об 
оценке влияния политических дви
жений на молодежь, Б.В.Батура от
метил:

пределении будущих выпускников 
(БСХА) на предприятия еще на 3, а 
не на 5 курсе; о конкретной финан
совой помощи на приобретение 
компьютеров и оборудования; об 
отмене доплаты студентам из рай
онов, пострадавших от аварии на 
ЧАЭС; о своевременной выплате 
социальных стипендий, о закры
тии шумных ночных увеселитель
ных заведений вблизи студенчес
ких общежитий. В большинстве 
случаев Б.В.Батура поддержал 
мнение студентов, сказав, что 
иногда чиновники,используя нор
мативные документы и приказы, 
расшибают лбами стены, не учи
тывая конкретных обстоятельств.

Но при этом председатель об
лисполкома подчеркнул, что мно
гое зависит от ректоратов вузов

(организация практики студентов 
за рубежом при сопровождении 
групп детей на лечение и отдых, 
обеспечение студентов качествен
ным диетическим питанием и др.), 
а также от самих студентов. Б.В.Ба
тура решительно выступил против 
иждивенческой позиции молодеж
ных организаций и лично каждого 
студента. В ситуации, когда наши го
рода нуждаются в трудовых руках, 

когда на улице в 
свободное от 
учебы время мы 
не видим моло
дых точильщи
ков ножей, чис
тильщиков обу

ви, продавцов газет, кофе, мороже
ного или пирожков, удивляет пас
сивное ожидание денег.

Б.В.Батура признался, что ожидал 
от собравшихся большей активнос
ти, открытости и напора в вопросах. 
Он предложил создать при предсе
дателе облисполкома студенческий 
совет, который бы мог организовать 
активную молодежь, призвал сту
дентов не сидеть сложа руки, а за
работать деньги в этом году на бла
гоустройстве города, р. Дубровенки, 
Печерского лесопарка, на строи
тельстве нового кафедрального Спа- 
со-Преображенского собора и в дру
гих делах, которые облисполком бу
дет активно поддерживать и финан
сировать.

С.Э. СОМОВ.

ЖИЗНЕННАЯ ПОЗИЦИЯ
21 февраля на расш иренном  заседании Совета университета  

М .А. Авласевич вручил студентам свидетельства о стипендиях специ
ального фонда при Президенте РБ для одаренной молодежи.

Мы беседуем со стипендиатом специального фонда Президента Рес
публики Беларусь Виктором Мартюченко, студентом 5 курса истори
ческого факультета.

— Виктор, скажи, пожалуйста, 
как получилось, что вы пускник  
сельской школы смог стать сти
пендиатом специального Прези
дентского Фонда?

— Во-первых, сельская школа — 
не значит плохая, как и в городе, 
сельские школы отличаются по 
уровню преподавания. Я окончил 
Мышковичскую сельскую школу, ко
торая всегда славилась качеством 
образования.

Выпускник сельской школы, по
ступая в вуз, испытывает опреде
ленные трудности, связанные с не
обходимостью адаптации к услови
ям жизни в городе и учебы в универ
ситете. Именно эти обстоятельства 
заставили меня мобилизовать все 
силы на достижение результатов в 
учебе, научной и общественной де
ятельности.

— Ты, студент 5 курса, явля
ешься председателем координа

ционного Совета университета. 
Как это у тебя получается, в чем 
секрет?

— С самого начала учебы в вузе я 
занял активную позицию. В первое 
время больше внимания я уделял 
учебе, однако после окончания за
нятий я не спешил домой, т.к. после 
звонка в университете начиналась 
другая жизнь, которая включала в 
себя много общения, много инте
ресных знакомств. Так я познако
мился с организацией БПСМ, клу
бом любителей КВН, стал грозным 
омодовцем, сотрудничал с профко
мом студентов. Затем стал членом 
Совета факультета, где получил воз
можность представлять интересы 
студенчества. После появилась 
идея создания студенческого орга
на самоуправления на факультете, 
который будет состоять из студен
тов и будет иметь реальные полно
мочия. Такой орган был создан, и я

его возглавиїї. Работая на различ
ных уровнях системы студенческо
го самоуправления университета, я 
постоянно набирался опыта, акку
мулировал знания и в результате 
получил предложение возглавить 
главный орган студенческого само
управления -  Координационный 
студенческий Совет.

— Ты уже имеешь высшее юри
дическое образование, а скоро  
получишь диплом историка. По 
какой  специальности  со б и р а 
ешься работать?

— Точно знаю, что в работе я буду 
использовать знания, которые полу
чил в обоих университетах. Однако

говорить по поводу трудоустройства 
еще рано. Существуют варианты.

— Какую  роль в твоей жизни  
сыграл университет?

— Университет в моей жизни 
явился той средой, где окончатель
но сформировалась моя жизненная 
позиция, где я обрел друзей, с ко
торыми будет связана моя дальней
шая жизнь. Можно сказать, что 
здесь я нашел себя.

— Расскажи, пожалуйста, ка
ким тебе видится наше общество 
в будущем? Сможем ли мы при
нести пользу государству? И ка
ким образом?

— Многие мои друзья уехали или 
мечтают уехать за границу, т.к. счи
тают, что у нашего общества нет бу
дущего. Лично я думаю иначе. В 
меня вселяют надежду те изменения 
в нашем обществе, которые проис
ходят. Наше общество, наше госу
дарство обладают достаточно мощ
ным потенциалом, который при пра
вильном его использовании сдела
ет нашу страну богатой и процвета
ющей. Каждый человек, который 
добивается успеха, тем самым при
носит пользу государству, т.к. дос
тижения каждого гражданина есть 
достижения общества и государ
ства.

Беседовал 
Павел ЖУЙКОВ.

ОБСУЖДАЛИСЬ 
АКТУАЛЬНЫЕ
ПРОБЛЕМЫ

В день всех влюбленных, 14 фев
раля, на базе Могилевского госу
дарственного университета продо
вольствия состоялось очередное за
седание Могилевского областного 
Совета студенческой молодежи.

После заезда и регистрации про
шла встреча членов Совета с ректо
ром МГУП Е.И.Чижиком, в ходе ко
торой последний познакомил со
бравшихся со структурой и основ
ными принципами работы вуза, ус
пехами и достижениями, ответил на 
вопросы присутствовавших.

После кофе-паузы члены Совета 
имели возможность посетить музей 
истории университета, где прини
мающей стороной была организо
вана познавательная экскурсия, по 
окончании которой Совет приступил 
к непосредственной работе по рег
ламенту.

Наш вуз на заседании представ
ляли начальник отдела воспитатель
ной работы Т.Н.Кузьмина, секре
тарь университетской организации 
БРСМ Д.С.Перминов, председатель 
координационного совета универ
ситета В.Г.Мартюченко, а также 
председатель Совета студенческо
го самоуправления исторического 
факультета, член областного Сове
та П.А.Жуйков.

Основным вопросом заседания 
стал «Молодежь и здоровый образ 
жизни». В ходе его обсуждения 
представители разных вузов поде
лились своими наработками по 
предложенной теме. Перед членами 
Совета выступили Ю.М.Бубнов -  
зав. кафедрой гуманитарных дис
циплин МГУП и кандидат педагоги
ческих наук В.А.Толкачев.

О подготовке к проведению обла
стного слета волонтеров, который 
состоится на базе нашего универси
тета в мае, рассказали Т.Н.Кузьми
на и П.А.Жуйков.

На прошедшем заседании состо
ялись и выборы председателя Мо
гилевского областного Совета сту
денческой молодежи. Им стал пред
ставитель нашего вуза П.А.Жуйков.

По окончании заседания присут
ствовавшие имели возможность по
знакомиться с научно-исследова
тельской работой студентов кафед
ры «Технология кондитерских, хле
бопекарных, макаронных произ
водств и пищеконцентратов» в сто
ловой МГУП, а также принять учас
тие в проведении областного вече
ра «Хочу любовь провозгласить 
страною».

Павел ЖУЙКОВ, 
студент V курса истфака.

Плодотворная встреча
В рамках школы студенческо

го актива работал ряд секций.
Работа организаторов культур

но-массовых мероприятий нача
лась с тренинга общения «Ассо
циация» под руководством пред
седателя студ енческого  клуба 
М .Ю .Ганина. После небольшой 
дискуссии ребята приступили к 
обсуждению результатов социо
логического исследования, про
водимого социологической сту
денческой лабораторией. В ос 
нову данного исследования было 
положено стремление выяснить, 
чем «дышат» студенты эконом и
ческого факультета, чем занима
ются в свободное от учебы вре
мя. Оказалось, что в XXI веке лю 
бимым занятием молодежи яв
ляется просмотр телепередач и 
п р о сл уш и ва н и е  м узы кальны х 
композиций (71%). Немалое ко 
личество  (46% ) респондентов 
после трудного учебного дня на
ходят успокоение в Могилевских 
кафе и на дискотеках. Не отста
ют от них (40%) и те, кто все сво
бодное время посвящает судо
ро ж н о м у  реш ению  насущ ны х 
проблем. Однако есть среди нас 
и такие, кто и вне университетс
ких стен живет миром научной 
литературы (8,7%). Меньше все
го (3% ) молодых в свободное  
время тревож ит политическая 
жизнь.

Последними штрихами в порт
ретном изображении нас самих 
будет тот 61%, к которому отно
сятся студенты, признавшие, что

не всегда могут назвать себя 
воспитанными людьми в полном 
смысле этого слова.

Не хотелось бы никого поучать 
(вы воды  каждый в состояни и  
сделать сам), но, пожалуй, было 
бы неплохо, если бы данными 
циф рами заинтересовался не 
только студенческий актив, но и 
все студенты.

Горячо обсудив результаты со
циологического исследования, 
активисты во главе со своим ху
дож ественны м руководителем 
Н.П.Ш араном приступили к со 
зданию проекта предстоящ его 
концерта. Наверное, читателям 
интересно узнать, что это за ме
роприятие и где оно будет про
ходить.

По этому поводу лучше всего 
обратиться непосредственно к 
организаторам: сценаристу Ефи
мовой И.Н., режиссеру Виногра
дову П. Р., звукорежиссеру Коро
леву Т.П.

Быть может, вы еще о них ус
лышите. Вот таким необычным и 
интересным стал обыкновенный 
день для студенческого актива.

И М .

О д н о й
с т р о ко й

24 февраля состоялась 
встреча ректора универси
тета профессора А.М.Радь- 
кова со студентами, прожи
вающими в общежитии № 3.

большой отряд «Тринадцать», на
званный в честь отважных красно
армейцев -  героев одноименного 
фильма. Так начинается история 
легендарного партизанского со
единения.

С апреля 1943 г. ОПС действовал 
на территории БССР в междуречье 
Днепра и Березины. За время про

ведения боевых операций и кампа
ний соединением разгромлено 40 
гарнизонов, разбито или спущено 
под откос 333 эшелона, взорвано 
300 паровозов... Всего соединение 
воевало 1050 дней, провело около 
600 боев, прошло 2,5 тыс. км.

В последнее время появилось 
много работ противоречивого со
держания о событиях Великой Оте
чественной войны. Поэтому значе
ние данной выставки тем более ве
лико. Ее посетители пройдут вме
сте с партизанами соединения 
«Тринадцать» по лесам, примут 
участие в прорывах блокад, осво
бождении захваченных районов от 
врага. Выставка позволяет под
робнее узнать историю одного из 
партизанских соединений, что явля
ется актуальным и сегодня, накану
не празднования 60-й годовщины ос
вобождения Беларуси от немецко- 
фашистских захватчиков.

Л. Г. МАРКОВИЧ, 
В.С.ГУМИНСКАЯ, 

исторический факультет.

За рекой, как в сказке, рощи 
темные, 

Гце туманы серые плывут.
Там фашистской власти

непокорные 
Удалые гришинцы живут.

Из песни о партизанском 
полку «Тринадцать».

18 февраля в музее истории уни
верситета состоялось открытие выс
тавки, посвященной деятельности 
Особого партизанского соединения 
«Тринадцать». Идея создания и худо
жественное оформление выставки 
принадлежит Полякову Андрею Ива
новичу, одному из комиссаров ОПС 
«13».

Многие наслышаны о деятельнос
ти этого соединения в годы Великой 
Отечественной войны, но не все зна
ют, как это было на самом деле.

К концу августа 1942 г., несмотря 
на героическую оборону, вся терри
тория Беларуси была оккупирована 
немецко-фашистскими захватчика
ми. С первых дней войны основная 
часть населения республики стала на 
путь борьбы с поработителями. Уже

1 июля 1941 г. вышла 
согласно которой «...все местности, 
занятые врагом, должны покры
ваться густой сетью партизанских 
отрядов...». На белорусской земле 
силами местных жителей, партра
ботников и др. было сформирова
но несколько отрядов: Минский, 
Слуцкий, Бобруйский, Мозырьс- 
кий, Полоцкий, составной частью 
которого считался ОПС «13».

Партизанский полк оказался 
грозой для немецко-фашистских 
оккупантов. Его бессменным ко
мандиром был талантливый воена- 
чальник-самоучка Гришин Сергей 
Владимирович. В начале Великой 
Отечественной войны он командо
вал танковым взводом. В жестоких 
боях под Минском его танк подби
ли. Изокружения удалось вырвать
ся горстке танкистов, движущихся 
на восток на малую Родину Гриши- 
на С.В. -  д. Фомино Дорогобужс
кого района. Здесь будущий Герой 
Советского Союза организовал 
патриотическую группу, сформи
ровавшуюся к ноябрю 1941 г. в не-
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27-28 января на базе ИПК и ПК 
УО «МГУ им. А.А.Кулешова» состо
ялась региональная научно-прак
тическая конференция: «Дефекто
логия: современное состояние, 
перспективы развития и совер
шенствования». Проблема дефек
тологии в РБ, и особенно в Моги
левской области, на сегодняшний 
день очень актуальна. В области 
растет число детей с различными 
психическими и физическими не
достатками, обусловленными раз
нообразными биологическими, 
экологическими и социальными 
причинами. Возрастает потреб
ность открытия различных учреж
дений, групп и классов для детей с 
особенностями психофизического 
развития.Естественно, встает воп
рос о кадровом обеспечении учи- 
телями-дефектологами, об обес
печении специальных ДУ, школ, 
специализированных и интегриро

ванных групп, классов учебниками, 
программами, дидактическими 
материалами. В работе конферен
ции активное участие приняли бо
лее 150 дефектологов, воспитате
лей и учителей интегрированных 
групп и классов, не имеющих де
фектологического образования.

В работе конференции приняли 
участие известные в республике и 
за ее пределами научные работни
ки-деф ектологи ИПК и ПК УО 
«БГПУ им. М.Танка», Международ
ного социально-экономического 
университета, НИО РБ (Зайцева 
Л.А., Левяш С.Е., Гайдукевич С.Е., 
Филиппович И.В., Дроздова Н.В. и 
ДР.).

Участники конференции работа
ли в различных секциях: обучение 
и воспитание детей с нарушения
ми речи, слуха, зрения, умственно 
отсталых детей, детей с трудностя
ми в обучении, обучение и воспи

тание в интегрированных группах и 
классах.

По итогам конференции были 
опубликованы тезисы. Сама кон
ференция вызвала живой интерес 
у дефектологов, на секциях было 
много выступлений, диспутов. В 
заключении конференции вырабо
тан ряд рекомендаций, предложе
ний, поставлены вопросы, требу
ющие разрешения на уровне обла
сти и Министерства образования 
РБ.

В 2002 г. в области насчитыва
лось 17 дошкольных пунктов кор
рекционно-педагогической помо
щи, 44 спецгруппы в ДУ, 79 спец- 
классов, 106 интегрированных 
классов, 80 школьных пунктов кор- 
рекционно-педагогической помо
щи, 11 ЦКРО и Р, 7 школ-интерна
тов.

Практически 30% людей, рабо

тающих в названных учреждениях, 
не имеют дефектологического об
разования, что противоречит «По
ложению о назначении учителя-де
фектолога в специальные группы и 
учреждения» и свидетельствует о 
недостаточном и непроф ессио
нальном педагогическом воздей
ствии на детей с особенностями 
психофизического развития.

Данным фактом и обусловлено 
открытие кафедры дефектологии и 
практической психологии в ИПК и 
ПКУО «МГУ им. А.А.Кулешова», ко
торая обеспечивает подготовку 
учителей-дефектологов с 2001 г. 
путем переподготовки кадров из 
числа лиц, имеющих высшее и не
законченное высшее педагогичес
кое образование, осуществляемое 
в заочной и вечерней форме в те
чение двух лет.

Т. А. БАРАНОВСКАЯ, 
нач. управления образования  
М огилевского горисполкома.

Ю.К.ШЕРГИЛАШВИЛИ, 
зав. кафедрой деф ектологии  

и практической психологии, 
к .п .н ., доцент.

Кафедра «Дефектологии и прак
тической психологии» была откры
та в феврале 2002 года. Основные 
цели кафедры -  обеспечение пре
подавания спецдисциплин по спе
циальностям «Дефектология» и 
«Практическая психология», по ко
торым осуществляется переподго
товка кадров из числа лиц, имеющих 
высшее педагогическое образова
ние, а также участие в проведении 
текущих и государственных экзаме
нов. Задача кафедры -  подготовить 
квалифицированные кадры, кото
рые могут осуществлять професси
ональную деятельность по следую
щим направлениям: учебное (пре
подавательское), коррекционно
воспитательное, научно-методичес- 
кое, психотерапевтическое,научное 
(экспериментально-исследователь
ское), организационно-управлен
ческое, лекторско-просветительс- 
кое, консультативное.

На кафедре в данный момент ра
ботает 26 преподавателей. Из них: 
преподавателей университета -  15 
(7 -доцентов, 8 -  старших препода
вателей), приглашенных на долж
ность старшего преподавателя 
практических работников сферы 
образования и здравоохранения -  
11. Все преподаватели кафедры 
имеют специальное дефектологи
ческое и психологическое образо
вание, богатый практический опыт. 
Для чтения лекций кафедра регуляр
но приглашает опытных преподава
телей из г. Минска: Кочаряна А.А.

Белянкову О.В. -  старших препода
вателей БГПУ им. М.Танка и др.

Преподавателями кафедры раз
работаны рабочие программы и 
учебно-тематические планы, спец
курсы, тематика дипломных и курсо
вых работ.

Все преподаватели кафедры и

лаборант с возложенными на них 
обязанностями успешно справляют
ся, большинство из них прошли в 
различных учреждениях курсы по
вышения квалификации и стажиров
ки. К кафедре в качестве соискате
ля прикреплена Авсиевич Ольга, 
выпускница дошкольного факульте
та нашего университета.

Основная учебно-методическая 
документация, необходимая для 
обеспечения учебного процесса ка
федры , соответствует требованиям, 
предъявляемым Советом по про
блемам повышения квалификации и 
переподготовки кадров № 10 от 24 
декабря 1996 г. и утверждена Мини
стром образования Республики Бе
ларусь.

Кафедра дефектологии и практи
ческой психологии проводит свою 
работу по разным направлениям, 
это: учебно-методическая, научно- 
исследовательская и воспитатель
ная работа.

Учебно-методическая включает в

себя разработку учебных программ, 
спецкурсов, учебно-тематических 
планов, планов семинарских и лабо
раторных занятий, разработку тема
тики дипломных и курсовых работ, 
вопросов к зачетам и экзаменам, 
организацию производственной 
практики слушателей, взаимопосе- 
щение лекционных и семинарских 
занятий преподавателями кафедры 
с последующим обсуждением и др.

Научно-исследовательская рабо
та кафедры охватывает 2 глобаль
ные проблемы: «Дети с особеннос
тями психофизического развития» и 
«Психологическая работа с одарен
ными детьми, с детьми с отклонени
ями и их родителями». По этим про
блемам преподавателями кафедры 
осуществляется практическая рабо
та, а также запланировано участие 
в научно-методических и научно- 
практических конференциях МГУ 
им. А.А.Кулешова и других вузов 
страны и зарубежья. Кафедрой 
организована в январе 2003 года ре- 
гиональная научно-практическая 
конференция «Дефектология: со
временное состояние, перспективы 
развития и совершенствования».

Сотрудниками кафедры регуляр
но готовятся и планируются на ИПК 
в 1 -2 кварталах 2003 года научные 
публикации, методические реко
мендации для студентов вузов, для 
слушателей ИПК и практических ра
ботников.

Кафедра осуществляет постоян
ную связь с АПО, ИПК БГПУ им. 
М.Танка, детскими садами, школа

ми, психологическими службами 
города, области и республики. На 
базе учреждений образования, 
здравоохранения, психологических 
служб города и области в этом году 
организована производственная 
практика слушателей 2 курса специ
альностей «Дефектология» и «Прак
тическая психология», проводятся 
лабораторные и семинарские заня
тия, оказывается консультативная 
помощь педагогам и психологам.

На кафедре есть учебно-методи
ческая литература для слушателей, 
создана картотека всей литературы 
по дефектологии и психологии, ко
торая имеется в университетской 
библиотеке, собраны грамзаписи и 
компакт-диски с логопедическими 
занятиями,специальная аппаратура 
для работы с лицами с нарушения
ми слуха и речи, а также вся норма
тивная и учебно-методическая доку
ментация для системы повышения 
квалификации и переподготовки 
кадров, соответствующая установ
ленным требованиям.

Большую помощь в организации 
работы кафедры оказывает ректор 
ИПК Бондаренко К.М. и проректор 
МПК Авдеева Н.И., а также помощ
ник ректора ИПК Королева О.Н.

В дальнейшем хотелось бы, чтобы 
кафедры ИПК включили в состав 
университета, заведующих кафед
рами ИПК приглашали на учебу «мо
лодых» заведующих, на базе ИПКУО 
«МГУ им. А.А.Кулешова» организо
вывали курсы повышения квалифи
кации дефектологов и психологов 
города и области.

Ю.К.ШЕРГИЛАШВИЛИ, 
зав. кафедрой дефектологии  

и практической психологии  
ИПК.

91миф Ьлл мяне як сонуа па &шш

Мастакі -  перш за ўсё вельмі 
назірапьныя людзі, цярплівыя 
і таленавітыя. А што такое талент? 

Талент -  гэта ўменне бачыць. Ба- 
чыць цікавае і незвычайнае нават 
там, дзе многія нічога і не заўважылі. 
У вас, мастакі, асабліва востры зрок. 
Але ці бачылі вы хоць раз, як пачы- 
наецца раніца ў лесе?

Вельмі цудоўны лес на світанні. 
Увесь ён у сівыммяккім тумане. Раса 
ляжыць на траве. Цішыня.Усё больш 
і больш святлее на ўсходзе, і нарэш- 
це прарываецца першы вясёлы пра- 
мень сонца. I адразу заззяе раса, 
алмазамі ўспыхнуць павуцінныя 
ніткі, а туман пачне таяць...

I мацней загучаць спевы птушак, 
уплятуцца ў іх новыя галасы. Адзін

стоміцца -  другі яго падхоплівае, 
гэты на здабытак кудысьці паляцеў -  
трэці спявае пасля сытнага снедан- 
ня.

У кашлатых яловых лапках хтосьці 
ўстрапянуўся, завалтузіўся і коратка 
стракатнуў. Ну, вядома, гэта прачну- 
лася сарока! Нават не прачнулася 
яшчэ, а проста ўстрапянулася ў сне.

I пачаўся пасля яе цэлы канцэрт! 
Заспявалі івалгі, заценькалі сініцы, 
закукавапі зязюлі, загрукатаўдзяцел. 
I ў чатыры гадзіны раніцы лес звініць, 
поўніцца птушынымі песнямі.

I туман усё больш развейваецца, 
высыхае раса. Лес ужо не сівы, а зя- 
лёны, а вось і не ўвесь зялёны -  рас- 
крылася некалькі ярка-жоўтых гало- 
вак дзьмухаўца. Яшчэ трохі — і ўвесь 
луг пакрываецца іх запатымі плямамі.

Раптам аднекуль з травы падняўся 
вялікі чмель, чорны, зжоўтымі патос- 
камі. Загуў, паляцеўзбіраць нектар... 
I яшчэ нехта тоненька так запішчаў 
над вухам... Ай! Ды гэта ж першы ка- 
мар ужо прачнуўся! Дзе мой антыка- 
марын?..

Чаго я толькі не еў у сваіх блукан
нях! Але ўсё гэта было добраахвотна,

і толькі камароў і мошак мне даводзі- 
лася есці прымусова. Камары проста 
жыць без мяне не маті, хоць я без іх 
мог бы абысціся выдатна. Сябе яшчэ

ад гэтых крыважэрных мучыцеляу я 
ратаваў, запальваючы дымакуры, 
надзеючы сетку-накамарнік, абмаз- 
ваючыся антыкамарынам, але ежу 
ўберагчы не было ніякай магчымасці. 
Густым натоўпам камары лезлі ў суп, 
падалі, абвараныя, у кашу, плавалі ў 
чаі. Вымаць іх было бессэнсоўна, на 
месца аднаго вынятага падала дзе- 
сяць новых, і хочаш не хочаш -  пры- 
ходзілася мірыцца з гэтай дабаўкай.

Удзень я яшчэ камароў цярпеў, а 
вось ноччу, у папатцы, камары напа- 
джвалі вясёлае жыццё. Церпіш, але 
калі страціш цярпенне, пачнеш іхбіць. 
Здаецца, унутры папаткі ўсе знішча- 
ньі, толькі знадворку б' юцца ў брызент 
тысячы новых крывасмокаў і звіняць: 
“У вас-с- маз-з-зьаднас ёс-с-сць?,.”

Нехта зашамацеў каля елкі і піскнуў. 
Хто? Шэры камочак шарыкам прака-

ціўся па паляне ў норку. Папёўка, вя
дома! іх у лесе шмат -  шэрых і чор- 
ных. Але каго яна спапохалася?.. 3- 
пад той жа елкі выскачыў стройны 
рыжы звярок. Двума скачкамі дабраў- 
ся ён да верхняй галіны і знік. Гэта 
вавёрка. Вось яна ўжо зноў з’явілася і 
шышку ўзубахтрымае. Значыць, нясе 
дзецям...

Раса высахла, можна хадзіць, не 
баючыся замачыць ног. Над лугам ус- 
пырхнулі першыя дзённыя матылі -  
блакітныя, белыя.жоўтыя. Нібы кветкі, 
узняліся ў паветра і зіхацяць на сон- 
цы. Якія яны розныя і прыгожыя!

Падзьмуў вецярок, пацягнулазлугу 
мядовым пахам, захісталіся кветкі і 
травы.

Раніца закончылася...
І калі бярэш паперу з алоўкам, рукі 

самі апускаюцца. Гэта мая раніца, 
гэта прыгажосць толькі для мяне. Ня
хай кожны знойдзе сабе куток, які буд
зе чакаць яго, запрашаць на пленэр. І 
няхай у кожнага мастака будзе свая 
раніца, мілая яго сэрцу.

В.МЕЛЬНІЧЭНКА, 
4 “ В”  педфака.
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сардэчна віншує 
ШАПАВАПАВУ 

Лю дм ілу Іванаўну, 
ЛЫСЕНКА 

Лю дмілу Якаўлеўну, 
КЛІМУЦЬ 

Станіславу Вацлаваўну, 
НЕМЯНКОВА 

Леаніда Сцяпанавіча 
з юбілеем! 

Поспехаў у Вашых справах, 
Л здароўя і дабрабыту Вам і 

блізкім людзям.

Елена КАЗАРИНА

ГИМН
МУЖЧИНЕ

Смех и слезы -  на все есть
причина, 

Ты навеки в моей судьбе,
Ждут тебя, дорогой мужчина, 
Вновь стихи мои о тебе.

Чтобы в жизни у нас
ни случилось, 

Ты, пожалуйста, приходи... 
Умерла я и... вновь родилась -  
Будет много встреч впереди!

Голубое нарядное платье,
А в ушах моих -  бирюза,
Да, меня украшает счастье:
Как сияют мои глаза!

Ты -  весь мир для меня,
не меньше... 

Гостем званным войдешь
в мой дом, 

Стану лучшею я из женщин, 
Если снова мы будем вдвоем.

«ВСЯ НАША 
ЖИЗНЬ -  ИГРА»
18 февраля в ДК«Химволокно» про

шла игра КВН, в ней участвовали ко
манды XX и XXI века, да еще 8 моло
дых команд из разных городов Бела
руси.

Народа собралось ни много, ни 
мало, но настроение, по всей види
мости, у молодежи было хорошее. Не 
буду писать о том, кто как «сражался», 
какой был счет и прочее. Хотелось бы 
порассуждать о другом. А именно: 
после всего увиденного мною, я по
няла, какие темы интересуют моло
дежь нынешнюю.

Молодежь интересуется полити
кой, что, как я думаю, весьма похваль
но. Не припоминается мне ни одна 
команда, которая не вспомнила бы о 
нашем Президенте. Особенно понра
вился мне танец трех Президентов. 
Как вы уже догадались, речь идет об 
А.Г.Лукашенко, В.В.Путине и В.Д.Куч- 
ме. Так что пусть не упрекают нас, что 
мы совершенно не интересуемся бу
дущим своей страны.

Реклама и телепередачи также пе
стрели своим разнообразием. Тема
тика -  начиная с маргарина «Делми», 
заканчивая стиральными порошками 
и, разумеется, Андреем Малаховым, 
коего превратили чуть ли не в главную 
домохозяйку РФ. Впрочем, это было 
настолько весело и интересно, что 
зал взрывался аплодисментами и 
смехом.

Конечно же, большое внимание, а 
как же без этого, было уделено темам 
интимным. Секс всегда интересовал 
молодежь. КВН -  не исключение. Ко
манда XX века настолько своеобраз
но раскрыла эту тему, что всем стало 
ясно -  это «перцы» еще те! Костюмы 
«В чем мать родила + полотенце вок
руг торса» развлекли зрительный 
зал.

И еще одна тема — это белорус
ское телевидение. Зал буквально по
катывался от смеха, когда был пред
ставлен американский боевик с бело
русским переводом.

Как видим, были затронуты важные 
темы социальной жизни, которые ин
тересуют любое поколение.Воттакие 
выводы я сделала для себя и подели
лась ими с вами.

Светлана ЛОМАЧЕНКО.
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